

Número suelto, 5 cents.
Id. atrasado, 10 „

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 14 de Mayo de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

CARTAS DE VIENA

Austria católica después de la revolución

Después de la revolución que acabó con la vieja Monarquía, esta nación que en 1911 celebró el glorioso Congreso Eucarístico admirado por todo el mundo, está enteramente desconocida. El aspecto de esta ciudad imperial ha sido desfigurado por el huracán jacobino, y no conserva nada de sus alegres notas de otro tiempo.

En los primeros tiempos de la catástrofe nacional, los católicos que formaban el partido cristiano-social parecieron desconcertados y perdieron la administración de la ciudad de Viena y de la Baja Austria, obteniendo una minoría en la Asamblea Nacional. El catolicismo austriaco, que venía dando en los últimos años anteriores a la guerra tan magníficas pruebas de vitalidad, pareció quedar exterminado o expulsado, como la dinastía católica, de la cual triunfaban por fin sus enemigos, las logias.

Empezó una época de inenarrables amarguras. Los socialistas revolucionarios, embriagados por su triunfo, amenazaban la vida del Cardenal Arzobispo de Viena y del Nuncio Pontificio. La Prensa comunista abogaba por la confiscación de los bienes eclesíásticos a la que ciertos jefes comunistas se anticipaban, saqueando el convento de Heiligenkreuz, cercano a la capital. Se decía una ley confiscadora de los bienes de toda la nobleza católica; nuestra Prensa era amordazada con procedimientos terroristas; la predicación religiosa era impedida por fuertes grupos de revolucionarios enfurecidos, que consideraban el sermón más ofensivo como un ataque intolerable contra la República. La insolencia socialista llegó al paroxismo.

Por fin, vino el despertar de aquella pesadilla. Los comunistas enemigos de la Iglesia dejaron de tener a Austria hipnotizada, en cuanto se vio claro el engaño de sus promesas de felicidad bajo el régimen rojo. Los amos de un momento desfilaban un dineral en sueldos fantásticos para los oficios más modestos, sin provecho para los mismos favorecidos, en medio del desorden y horrorosa carestía general. Los valores austriacos, ya muy depreciados por efecto de la guerra, bajaron todavía mucho más durante la disparatada administración comunista, llegando a la zona de una depreciación próxima al cero. La deuda pública, con sólo seis millones de habitantes que le quedan a Austria, aumentó mensualmente en mil millones de coronas, al par que los impuestos suben sin cesar.

La terrible realidad no tardó en aparecer a la vista de todos. Algunos de los idealistas que se habían adherido al comunismo por un efecto de sugestión literaria, se suicidaron al ver la infamia de que se habían hecho cómplices. La ilusión de fundar una República de obreros y campesinos, mediante la exclusión de la burguesía, hasta el exterminio de ésta si se resistiese, desapareció como utopía irrealizable. Como último recurso, el socialismo ofreció una alianza a los cristianos-sociales, abdicando de su primitiva intransigencia; la idea del Estado socialista pasó a la historia.

La colaboración de los cristianos-sociales, obligando a los socialistas a moderar su programa, trajo un alivio innegable en la situación general. Por otra parte, el desencanto entre los mismos partidarios de ayer del comunismo, ha atenuado las consecuencias prácticas del primitivo frenesí revolucionario. La Prensa comunista ha reducido su tiraje a menos de la mitad en pocos meses. La confiscación de castillos nobiliarios, acordada en principio, no ha llegado a realizarse, como tampoco la socialización de las industrias. La abolición de los títulos de nobleza a nadie preocupó, ni tampoco la presencia de sus poseedores, hasta el punto de que en Viena viven libremente dos miembros de la familia imperial, oficialmente desterrados, sin que nadie les moleste. El antiguo himno austriaco es cantado en los lugares públicos, sin provocar protesta alguna.

La vida católica se reanuda y se manifiesta en forma cada vez más pujante. El centenario de la muerte del santo vienesés Clemente María Hofbauer se celebró con brillantez y solemnidad extraordinarias, constituyendo una prueba de la gran fuerza católica renaciente. Las asociaciones de estudiantes católicos están en pleno crecimiento: una de las varias que hay en Viena cuenta alrededor de 3.000 miembros. Todas las formas de asociación católica prosperan rápidamente así como el movimiento cristiano popular.

Se preguntan muchos, con todo, si ofrecen ventajas reales la alianza gubernamental con los socialistas, la que implica tantos sacrificios lamentables, obligando a los católicos a transigir con muchas cosas que no pueden menos de reprobar. Son no pocos los que creen preferible dejar a los socialistas gobernar por su cuenta, de jure hundirse incluso en el bolchevismo, lo que precipitaria su fracaso definitivo y la purificación de la atmósfera política. Sin embargo, los hombres de mayor influencia dentro del partido cristiano social optan por el mantenimiento de la alianza, a pesar de sus desventajas, para evitarle a la Patria nuevas convulsiones sangrientas y destructoras.

En el curso de este año habrá nuevas elecciones legislativas y en ellas se mostrará, sin duda, un considerable aumento de las fuerzas católicas. El peligro bolchevista en Austria depende mucho, empero, del rumbo que siga la evolución social en los países vecinos, especialmente Hungría y Alemania.

La suerte definitiva del Austria es triste, pero es forzoso reconocerlo, no la pueden hoy decidir los austriacos. Somos un estado artificial creado por el Tratado de Saint Germain, contra la realidad y contra la historia. Nuestro destino se decidirá fuera de nuestras fronteras, no dentro de ellas.

Todos los lunes hallará V. en la casa de la Viuda de Gil Valentin Sanz 8, una sección de diversos artículos a mitad de precios.

Asuntos locales

Trigo para Canarias

Desde estas columnas hemos dado la noticia de que muy pronto son esperados en estas islas vapores procedentes de la Argentina con cargamento de trigo del requisado por el Gobierno.

De ser así, preciso se hace que las autoridades procedan de forma que entre nosotros dejen esos buques la mayor cantidad de trigo posible, pues en toda la región la carencia de tan imprescindible cereal se observa de una manera lamentable, alcanzando, por ese hecho, un precio elevadísimo.

Asimismo se hace necesario que los alcaldes de los distintos pueblos de la isla no den lugar a lo que recientemente ocurrió al exigirseles por este Gobierno civil una relación de las cantidades de que se precisaba en dichos pueblos.

La muralla de Los Llanos

Asunto es éste del que con alguna frecuencia nos hemos ocupado para pedir que antes de que ocurran lamentables desgracias se lleven a cabo dichas obras.

De que hasta la fecha nada se haya hecho nada en tal sentido no somos nosotros culpables, pues nuestra misión en este, como en otros problemas locales, se reduce a dar la voz de alerta.

¿Por qué nuestro Ayuntamiento y Cabildo insular no toman el acuerdo de dirigirse al Gobierno en demanda de la necesaria consignación para atender a tan apremiantes obras?

El arreglo de las calles

Hemos visto con satisfacción que el señor Vandewalle está animado de los mejores deseos en cuanto al asunto relacionado con la mejora de nuestras calles, y al efecto ha llevado a cabo últimamente trabajos muy útiles en algunas de las mismas, como es el arreglo de su pavimentación.

Teniendo en cuenta los buenos deseos que animan al señor Alcalde con respecto al particular de que nos ocupamos, de esperar es que continúe en su hermosa obra, pues son muchas las aceras que se encuentran intranquilas, entre ellas las de la Rambla de Pulido, cuyo estado es más que deplorable.

ATENCION.—Cocinas para Gas, Cafetos de Goma, Camisas y todo clase de artículos para el alumbrado y calefacción de Gas. Para comprarlo, dirigirse a Luis de Puga en la calle de Alfonso XIII, 56, frente al Cabildo.

De Valle Guerra

La fiesta de San Isidro

El domingo próximo se celebrará en el pintoresco pueblo del Valle Guerra, la fiesta de San Isidro, la que como en años anteriores promete resultar muy brillante, dado los preparativos que su digno Presidente don Ignacio Herrera Rodríguez está llevando a cabo. A las 10 de la mañana habrá solemne función religiosa, cantándose la misa de Crisanto, por varios jóvenes de este pueblo, los que han sido enayados bajo la inteligente batuta del joven pianista don Miguel de Armas y García. El sermón está a cargo del Rvdo. P. Franciscano Plácido Pérez de San Román. A las 12 habrá procesión del Santo acompañado del Clero, Hermandad del Rosario y Autoridades. A la una será la bendición del ganado. A las 4 empezarán los bailes en plaza y casas particulares, para así dar por terminada su fiesta hasta el año próximo.

Los modelos más elegantes en corsés, acaban de recibirse en la casa de la Viuda de Gil, Valentin Sanz 8.

Notas de Valverde

La Cruz

En esta isla se ha celebrado con inusitada animación la festividad de la Cruz de Mayo.

En los pueblos reinó gran entusiasmo y se celebraron muy lucidos festivales. En Valverde, tanto la Real Sociedad de Damas, como la de Señoritas del Cabo, compitieron sus iniciativas y buen gusto para la celebración de esta fiesta. El 2 de Mayo, por la noche, hubo lucidas verbenas en las plazas de Santiago y del Cabildo. Esta última lucía arcos de follaje, banderolas y unas caprichosas iluminaciones de gas y a la veneciana, presentándose las bellas villeras ataviadas con mantones de la China y pañuelos manileses y los clásicos ciavellones verbeneros.

El día 3, las cruces de ambas sociedades, exornadas con sumo gusto y luciendo joyas y aderezos de gran valor, fueron llevadas procesionalmente a la iglesia parroquial, donde se cantó una misa solemne y oímos al virtuoso párroco, don José F. Hernández Ayala, un elocuente panegírico, que mereció unánimes elogios de los fieles que llenaban el templo.

Terminada la función religiosa, la Parroquia, con cruz alzada, acompañó nuevamente a las artísticas cruces hasta sus respectivos emplazamientos. Numeroso gentío invadía las calles y plazas para presenciar el paso de las Cruces, dignas de admiración. En la plaza del Cabildo, la Real Sociedad de Damas de Valverde había construido una vistosa alfombra de flores, al estilo de las que tanta fama han alcanzado en Orotava y Laguna.

Por la tarde, hubo *sortija*, en la avenida de Santiago y, terminadas las carreras, se organizó un vistoso desfile de jinetes de ambos sexos, por las calles de Valverde, luciendo las cintas cobradas en las carreras.

A las nueve de la noche dió principio un lucido baile en «El Casino», el cual permaneció en fiesta hasta las primeras horas de la madrugada.

Tanto en los campos como en Valverde, reinó la mayor tranquilidad, a pesar de la animación y el entusiasmo del día.

Conferencias

Varias señoras y señoritas de esta Villa, socias de número de la culta Sociedad «Gabinete Instructivo de Valverde», han solicitado de este Centro que se reanuden los cursos de conferencias que venían celebrándose en los pasados meses.

Con este motivo, tan digno de los mayores elogios y que tan alto pone a la mujer herreña, se han reanudado estas agradables veladas, habiendo tenido efecto la primera conferencia en la noche del 29 del pasado Abril.

Disertó sobre el tema «La mujer en la Historia», el señor Depositario de Hacienda de esta Isla, don Francisco Ramos y Ramos, oyendo muchas felicitaciones al concluir su discurso.

También fueron muy aplaudidas y colmadas de merecidos elogios las bellas señoritas Adela Sánchez Díaz y Eudvigis Castañeda Espinosa, que, al piano y en bandurria, respectivamente, ejecutaron «Moraima» con gran acierto y soltura, matizando el hermoso capricho musical con verdadero amor.

Asimismo fueron muy felicitadas las hermosas niñas Agustina Salvador, hija del digno y caballeroso Comandante Militar de la Isla, don Santiago Salvador y Morellón; e Inésita Fuentes y González de Aledo, quienes, con gran soltura y excelente entonación, leyeron trabajos literarios en prosa y verso, hábilmente elegidos por su maestra, la señora Quintero de Febles.

El tiempo

Durante los días 8 y 9 del actual han caído abundantes aguaceros sobre esta Isla acompañados de una verdadera tempestad de truenos, relámpagos y chispas eléctricas que afortunadamente no han causado daños.

La cosecha de patatas tempranas se ha perdido por completo; pero los cereales y las patatas postreras prometen ser abundantes, debido a estas lluvias.

Corresponsal

Becerrada

Nos dicen que varios aficionados de esta localidad están preparando para los primeros días del próximo mes de Julio, una becerrada a beneficio de la Cruz Roja.

En este festival darán muerte a dos bravos becerreros los conocidos aficionados Peña y Eladio Marrero. Con la oportunidad debida daremos a conocer los otros números, que compondrán el programa.

VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso y fácilmente asimilable. Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pídanse hojas con más detalles y el VIROCACAO, en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

The Virocacao Company Inc. New York.

Nimiedades

Profesiones peligrosas

Acabo de leer que por ejercer el «arte medicinal», sin haber hecho los estudios previos, han sido detenidas dos mujeres por la Guardia civil.

Admirable es la fe con que se entregan muchas personas en los campos, en manos de curanderos. Aún entre nosotros hay quienes consideren eficaz los medios de que aquéllas se valen para curar a los enfermos que a ellas acuden en busca de la salud perdida.

Basta, a veces, que esas personas sientan latir su corazón con más vehemencia de la acostumbrada y se hallen un tanto pesarosas, melancólicas y «deganadas», para creerse que alguien les ha hecho algún daño, esto es, que sin darse cuenta lo han metido los demonios en el cuerpo.

En ese caso no tardan en acudir a la ciencia de tales curanderos las que, mediante un «juego de cartas», se enteran desde el maleficio fue hecho por amor o por venganza y si fué una morena de ojos grandes o una rubia de hechiceros encantos la que el daño les hizo. Y hasta van más allá; les leen, y todo ello por arte de sortilegio, el porvenir de esos desdichados.

Después viene lo más «práctico». Esas mismas mujeres se comprometen a curarles. Por lo regular la receta se reduce a unas tazas de caldo de gallina negra, que ha de ser depositada con plumas en el caldero y que el enfermo se tomará a las doce de la noche, sin olvidar que ha de enterrar luego, a esa misma hora, el animalito sacrificado.

Cuanto también con otros remedios asombrosos para la curación de sus enfermos pero ninguno consideran tan infalible como el de la gallina negra, sin desputar. Tan infalible es el resultado que por ese medio obtienen en la curación de los enfermos que los mismos no se mueren... de milagro...

Paco Pica Pico.

Cuando Marzo mayea,
Mayo marcea
Semillas selectas
CASA VARELA

Los Reyes en Sevilla

El Rey, multado

El Rey visitó la Exposición de Bellas Artes, instalada en el Palacio de arte antiguo.

Se ha comentado la siguiente incidencia: Durante su visita, el Rey, acompañado del marqués de Viana, marchó, sin darse cuenta, por un mazo de rosales.

Uno de los guardias hubo de decirle: —Señor: siento decirle que ha cometido una falta, castigada con una multa.

El Monarca lo tomó a broma, pero el guardia sacó el talonario de multas, diciendo: —Señor: tiene que pagar dos pesetas y otras dos el marqués de Viana.

El Rey firmó en el talón: «Alfonso de Borbón».

Pero al observarlo el guardia, dijo: —Perdón, Señor. Pero V. M. es Rey y como tal tiene que firmar.

D. Alfonso así lo hizo. Igualmente fué multado el fotógrafo Campaña.

El Monarca, al regresar al alcázar, refirió al alcalde lo ocurrido.

Este replicó que ello era consecuencia de la orden dada por el propio soberano el año pasado, pues indicó que se multaría a quienes estropearan las plantas.

Ecos de Sociedad

Enfermos.—Se encuentra enferma en esta Capital la simpática señorita Erenia Padrón Campos.

—También guarda cama, a consecuencia de una ligera indisposición, nuestro joven y estimado amigo, don Antonio Manescau y Richardson.

Restablecidos.—Hemos tenido el gusto de saludar, completamente restablecido de su reciente enfermedad, a nuestro respetable amigo don Pedro L. Pérez Barreto.

Viajeros.—A bordo del «V. Puchol» embarcará hoy para la Península la respetable señora doña Zolla Pérez Vda. de Gil, acompañada de su bella hija Mary.

Lleven feliz viaje.
Corresponsal.

La reacción en Bolchevia La fiesta de los agricultores

El principio de autoridad se confiesa en todas partes

Un diputado socialista italiano, el señor Bombacci, ha dado cuenta a una reunión de su partido en Milán, de la misión que acaba de cumplir cerca de los representantes de los soviets de Rusia. Se encontró en Copenhague con Livinov «Bombacci» dice el telegrama, que no ha sido desmentido—era todavía recientemente partidario encarnizado de la revolución bolchevique; pero el enviado de Lenine le abrió los ojos sobre la imposibilidad de establecer una república comunista trastornando el régimen social, sin proceder por grados y con enormes miramientos. El señor Sarriati, director del órgano socialista «Avanti», toma como texto esa confesión para declarar que la situación internacional hace imposible actualmente toda tentativa revolucionaria.

Livinov, no dijo sino lo que se leía en las decisiones del Congreso comunista de Moscú. Una miseria sin nombre, cuya emocionante descripción nos hacía un corresponsal de «Le Temps»: el hambre y las epidemias devastando las ciudades; los campesinos guardando los productos del suelo para su propio consumo; la industria muerta; los transportes sumidos o poco menos; todo el país conducido a una vida lenta y vengativa, contra la cual gana terreno la muerte todos los días: tal ha sido el fruto del régimen de los soviets. So pena de reinar pronto sobre el cadáver de una nación. Lenine y Trotsky, tratando de despertar la producción se han visto obligados a tomar esas medidas que hemos referido y que son todo lo contrario de lo que habían prometido supresión de las libertades profesionales, militarización del trabajo, dictadura personal. La necesidad reduce a los rusos a volver a la autoridad, condición del orden y del trabajo, pero ellos se hallan sin las correcciones y enmiendas de la experiencia y de la historia, sin las garantías de la tradición. Se encuentran con las groseras formas de las sociedades en su infancia: la tiranía y la servidumbre en beneficio de unos aventureros.

DE LA LAGUNA

Congreso.—Al Comisario Visitador de las Ordenes Terciarias de San Francisco en Tenerife se ha comunicado oficialmente la noticia de que en el mes de Julio de 1921 se celebrará, en Madrid, un Congreso Nacional de la Orden Tercera franciscana para conmemorar el Séptimo Centenario de la aprobación de su Regla.

Los terciarios de Tenerife darán señales de vida seráfica en la magna Asamblea que se anuncia.

En la Concepción.—Con la solemnidad proverbial en esta parroquia y el gusto característico en su ornato, se está haciendo el mes de María.

Los domingos y días festivos practícase con mayor esplendor, predicando, en los que quedan del mes, padres franciscanos.

Cumplimiento.—Desde el viernes próximo se encontrará en el Valle de Guerra el P. San Román para que los fieles cumplan el precepto pasual y los impedidos reciban al Señor.

A la mañana y por la noche habrá pláticas y por la tarde catecismo para los niños.

Necrología

Ha fallecido la señora madre de nuestro querido e inteligente amigo don Rafael E. Pérez, a quien, así como a sus demás familiares, enviamos nuestro pésame más sentido.

Mejoría

Ha mejorado en su enfermedad el Beneficiado de la Sta. I. C. don Roque F. Berzal.

Nuevo libro

En los acreditados talleres de S. de M. Curbelo acaba de editarse un «Nuevo Tratado de Gimnasia Pedagógica», obra del señor Paul G. Menis, Profesor de dicha asignatura en el Instituto general y técnico de Canarias.

Esta obra servirá de texto en dicho centro.

Felicítamole por este acierto pedagógico.

Viajeros

En breve marcharán para la Península con el fin de publicar sendos libros de poesías, los jóvenes poetas don Pedro Bethencourt Padilla y don Pedro Pinto de la Rosa.

Agurámosle un verdadero triunfo.
Corresponsal.

Mañana, día de S. Isidro Labrador

Reina entusiasmo entre los agricultores para la celebración de la fiesta de la agricultura.

En el Asilo de Mendigos se servirá un almuerzo extraordinario sufragado por el Sindicato Agrícola; y por acuerdo de la Cámara e iniciativa de su Presidente D. Andrés de Arroyo, se ha rogado a los agricultores el envío de donativos a los Establecimientos benéficos.

Son ya numerosos los agricultores que asistirán al almuerzo que se celebrará mañana a las doce y media en la Granja; y todos los que deseen concurrir pueden hacerlo recogiendo tarjeta en el Café Britist, sin necesidad de previa invitación.

EDICTO

En virtud de lo acordado en el expediente sobre protesta e información a consecuencia del siniestro ocurrido a bordo del vapor noruego «Salamanka», se sacan a pública subasta los frutos que llevaba dicho vapor, consistentes en plátanos, tomates y patatas, que se hallan depositados en el muelle de esta Capital, habiéndose señalado para el acto el día quince de los corrientes a la hora de las diez en la Sala-audiencia de este Juzgado, sito en el exconvento de San Francisco, advirtiéndose que la subasta se hará por lotes de marcas y al precio de tasación, o sea una peseta veinte y cinco céntimos el huacal de plátanos; cuarenta céntimos el bulto en forma de cilindro de cartón también con plátanos; una peseta cincuenta céntimos el atado de tomates de cuatro cajas y cuatro pesetas la caja de patatas; que todo licitador ha de depositar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento, por lo menos del valor que represente el lote, pudiéndose hacer el pago y recojida del fruto que se adjudique en el acto del remate o dentro de las veinte y cuatro horas siguientes, sin derecho a formular reclamaciones por estado de los frutos.

Santa Cruz de Tenerife doce de Mayo de mil novecientos veinte.—José Pérez.—El Secretario, Andrés Fernández.

ROYAL

Máquinas de escribir de fabricación americana, poseyendo el último modelo todos los adelantos de su género. Estas máquinas están reputadas en la actualidad como las mejores por su resistencia, seguridad etc.

Existencias siempre en depósito.—Lara detalles respecto a precios etc. do mismo que para examinar el modelo dirigirse al Representante

FELIPE P. RAVINA

Alfonso XII 16.

Teatro municipal

Manén-Pura Lago

El Concierto de anoche

El éxito obtenido por Manén y Pura Lago en el segundo concierto celebrado anoche en el Teatro municipal vino a confirmar una vez más la fama de que venían precedidos los notables artistas.

En todas las obras, la labor de Manén, que se sublimaba por encima de todo lo mecánico, consiguió producir en el público efectos sorprendentes por el arte y precisión con que maneja su inimitable violín.

Había especial interés en conocer a Pura Lago como solista, pues en el primer concierto solo se nos reveló como acompañante, y anoche la notable pianista supo hacernos ver lo mucho que vale y los grandes progresos que ha logrado alcanzar en su arte.

Manén y Pura Lago, rayaron en fin, a gran altura, y su labor fué premiada con verdaderas tempestades de aplausos.

Las bellezas musicales que anoche tanto deleitaron a la numerosa y distinguida concurrencia que llenaba el Teatro, serán motivo para otra documentada reseña, que publicaremos mañana, de nuestro estimado colaborador artístico T. del Grial.

Francisco Hernández Maffotte

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivo) De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotes para niños.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

Extranjero

Los revolucionarios triunfan

Habana.—De esta República llegan noticias según las cuales se sabe que los revolucionarios mejicanos se han apoderado del poder.

Han sido hechos numerosos fusilamientos.

El General Carranza ha huido.

Alemania al lado del Papa

Nauen.—Los diarios alemanes hacen resaltar una declaración del embaajador alemán acerca del Vaticano, dirigida al Santo Padre, en la cual se afirma que Alemania apoyará legalmente los esfuerzos de Su Santidad para unir al mundo entero en una labor común y para garantizar los principios del derecho.

El 13 cuerpo rojo derrotado

Constantinopla.—Del frente de Crimea anuncian que, después de seis días de combates continuados, el 13 ejército bolchevista ha sido completamente derrotado perdiendo seis cañones, sesenta ametralladoras y prisioneros.

El general Wrangel, que dirige los combates, se ha asegurado la posibilidad de avanzar en Crimea.

Llamamiento al pueblo

Londres.—Un radio de Moscú anuncia que el Gobierno de los soviets ha lanzado un llamamiento al pueblo para la lucha contra Polonia.

Dicen los bolchevistas que esto responde a la invitación de Ucrania por Polonia, acción que Francia sostiene financieramente.

Empleados al trabajo

Roma.—Ha terminado la huelga de empleados municipales de Milán, previo acuerdo entre los interesados.

Ya se ha reanudado el trabajo.

Una Unión Ciudadana

París.—Telegrafían de Lille que se ha constituido una Unión Ciudadana en dicha ciudad.

Esta agrupación, análoga a las que están constituidas ya en varias ciudades de Francia, tiene por objeto asegurar la marcha de los servicios de interés general en caso de huelga.

Banqueros ingleses a Alemania

París.—Dicen de Londres al "Matin" que una delegación de banqueros ingleses ha marchado con dirección a Alemania, para estudiar la situación comercial relativa a un empréstito de cien mil millones de bonos internacionales bajo los auspicios de la Liga de Naciones, destinado a levantar el crédito europeo.

El idioma argentino no puede ser más que el castellano

Buenos Aires.—Toda la Prensa de la Argentina aborda la cuestión relativa al proyecto de decreto sometido a estudio de la Universidad, estableciendo como lengua oficial la lengua hispano argentina (criolla). Todos los periódicos, sin excepción, que vienen haciendo días ocupándose del asunto, dicen que en modo alguno se puede crear una lengua por decreto y hacen resaltar el absurdo de que parta la iniciativa del Consejo de la Universidad.

Afirmar que el idioma argentino es el idioma castellano, y que no puede ser otro.

¿El cultivo agrícola obligatorio?

París.—"Le Matin" dice que acaso sea presentado a la Cámara un proyecto de ley que apoyarán los diputados de los partidos más opuestos, encaminado a fomentar la producción agrícola, y obligando a cultivar sus tierras a los grandes propietarios.

PENINSULA

Madrid, 12'24.

Después del Consejo

A la salida del Consejo se nos informó de que en el mismo se hicieron los nombramientos siguientes de altos cargos:

Subsecretario de la Gobernación, don Juan José Ruano.

Director General de Comunicaciones, señor Conde de Callambí.

Subsecretario de Instrucción pública, señor Conde de Peña Ramiro.

Director de Bellas Artes, Sr. García Leániz.

También fueron acordados los nombramientos de gobernadores de algunas provincias.

Las alpargatas se imponen

Se extiende el uso de las alpargatas entre los empleados públicos y particulares.

También las usan muchas señoritas y periodistas.

La exportación del calzado

Se trata de evitar la exportación del calzado.

De la ciudad Condal

En Barcelona los sindicalistas demuestran gran actividad en la intervención de asuntos políticos.

El Sr. Bergamín obligará a la Mancomunidad a rendir cuentas de sus actos.

De Sevilla

En esta Capital la situación agraria revierte alguna gravedad.

En toda la provincia ha sido declarada la huelga por los obreros del ramo de construcción.

De Oviado

Se tienen noticias de esta población por las que se sabe que la Sociedad Patronal de Construcción ha declarado el lock-out a los obreros.

El Yizconde de Eza

Madrid, 13.21.

El Ministro de la Guerra, señor Vizconde de Eza, despachó hoy con el Rey.

Dato en la Presidencia

El señor Dato se pasó toda la mañana de hoy en la Presidencia.

Entre otras recibió las visitas del Embajador de Francia, la del Gobernador civil dimisionario de Valencia y la del Gobernador de Guipúzcoa, que regresará mañana a su destino.

Al recibirnos a nosotros, el jefe del Gobierno nos anunció que mañana llevaría a la firma del Rey un decreto nombrando Gobernador civil de Valencia, cuyo nombre nos dijo que se lo reservaba hasta que lo conociera el Monarca.

Nos adelantó, sin embargo, que no ocupa actualmente ningún puesto de Gobernador y que es persona de gran prestigio y con autoridad para desarrollar en Valencia la misma política que venía ejerciendo su antecesor.

De lo que nos informa Bergamín

El Ministro de la Gobernación, señor Bergamín, nos ha anunciado que mañana se firmarán los nombramientos de subsecretario y directores de Comunicaciones. Nos dijo también que con éste abordará en seguida el asunto del aumento de las tarifas ferroviarias y el relacionado con las conferencias para la prensa, al objeto de encontrar una fórmula que favorezca a los periódicos.

Asimismo nos informó de que nuevamente le ha visitado la comisión de socialistas de Peñarroya.

Lo que nos dijeron los comisionados

Al salir los comisionados socialistas nos dijeron que habían roto toda clase de relaciones con el Gobierno, que emplea los mismos procedimientos que los anteriores, por cuya consecuencia el partido socialista apelará a cuantos medios estime convenientes, incluso a los violentos, para evitar que los obreros de Peñarroya pierdan la huelga.

EN EL PILAR

La velada de la Catequesis

El próximo domingo tendrá lugar la velada que la Catequesis del Pilar dedica a la Madre del Amor Hermoso. Esta está anunciada para las ocho de la noche, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte

- 1.—Banda. «Madrid», paso doble, por González Cuadrado.
- 2.—«Corona de flores a la Virgen», por las pequeñas Carmen López, Petra Pérez, Argelia Marrero, Paca Acosta, Araceli Molowny, María y Emma Vizcaino y Victoria García, con acompañamiento de piano.
- 3.—«La samaritana y el Niño Jesús», (Diálogo) por Domitila Díaz y Miguelito Estarriol.
- 4.—«Honras y plegarias a la Virgen», (Diálogo) por Irene Díaz y María Rosa Molowny, con acompañamiento de piano.
- 5.—Banda «El trovador», de Verdi.
- 6.—«La mejor sociedad», (Diálogo) por Francisco Aguilár y Alfredo Pérez.
- 7.—«El Gatito de mi casa», (Monólogo) por la pequeña Mercedes Foronda.
- 8.—«El rancho», (Canto) por el niño Orlando Díaz.
- 9.—«El abuelo», (Monólogo) por la niña Ana Foronda.
- 10.—Banda «Buñuelos de Viento», M. San Miguel.

Segunda parte

- 1.—«La Banda de honor» (Comedia) por las niñas María Luisa Sevilla, Irene Díaz, María Luisa Pérez, Libertaria Arias, María Rosa Molowny, Carmen López, Pura Acosta, Domitila Díaz y Micaela Barrera.
- 2.—«El Jorobado», (Monólogo) por Mercedes Foronda.
- 3.—«La Primavera» Batalla de flores por todas las niñas que actúan, con acompañamiento de piano.
- 4.—«Campanas y calabazas», (Diálogo) por los pequeños Ignacio González y Lucio Rodríguez.
- 5.—Banda «Viva Granada» por Juarranz.
- 6.—«Medicina del Cielo», (Monólogo) por la niña María Luisa Sevilla, acompañada el piano.
- 7.—«Arreglo del Mundo» por los niños Agustín Oliva, José Climent, Manuel y Antonio Guillermo.
- 8.—«Una señorita en la portería del señor Cura», (Diálogo) por María Luisa Sevilla y María Luisa Pérez, acompañada al piano.
- 9.—Banda «Fin de fiesta», Jota, Peñalver.

NOTICIAS

En el acreditado establecimiento de don Luis Zamorano Benítez y Compañía, acaba de recibirse un gran surtido de tabacos de las mejores marcas de la Habana. Lo que participan a su numerosa y distinguida clientela.

Papeles pintados para habitaciones se han recibido en la Droguería de Asensio Ayala, calle Alfonso XIII número 7.

SE COMPRAN Cuadros al óleo y grabados antiguos, negros y de color. Dirigirse bajo cifra S. Z. al hotel Camacho.—Sta. Cruz.

AUTOMOVILES LLOMBET. Teléfono número 109.

AUTOMOVIL se vende uno de la acreditada marca «Hudson, Super-Six», tipo de turismo, de ruedas de alambre, en negro, con dos de repuesto y todas con sus neumáticos en buen estado y uso.

Precio: 18.000 pesetas. Informarán. Ferrer número 15.

SE VENDE una tinaja concabida para cinco pipas de agua. Informarán en esta Imprenta.

SIRVIENTE joven, con 30 pesetas de sueldo al mes.—Darán razón, San Francisco 4, sastrería.

JOVER para dependiente se necesita uno en la Librería y Papelería de Ernesto Zamorano, Alfonso XIII 17.

SE ALQUILA en Güimar una hermosa casa amueblada propia para hotel, donde estuvo instalado «El Buen Retiro». Inmejorable residencia de verano por el clima y situación. Tiene jardines y arbolado, hallándose enclavada en uno de los más pintorescos parajes de dicha villa, con acceso para toda clase de vehículos.

También se arrienda con ella o separadamente un trozo de terreno contiguo, como de una fanegada. Informarán en esta imprenta.

Si V. necesita lámparas para su automóvil no las compre sin antes ver las que vende Honorio Arrienza en Viera y Clavijo 7.

Notas marítimas

El «Malpo»

Procedente de Cardiff, llegó a este puerto por la mañana el vapor transporte chileno «Malpo».

Trajo un cargamento de carbón mineral para los depósitos de carbón de Tenerife.

El «Taoro»

El vapor de cabotaje «Taoro» salió ayer por la tarde procedente de Adeje y Gomera.

Trajo para este puerto un cargamento de frutos del país.

Veleros

Los pailebots «Juan María Candelaria» y «Nívaria», con frutos, ambos procedentes de Garachico.

—El balandro «Africano», de la costa de Africa, con pescado.

Buques despachados ayer

El vapor español «Vicente Puchol», para Cádiz.



Compañía Trasatlántica de Barcelona

(ANTES A. LOPEZ Y C.)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife

Servicio del mes de Mayo de 1920

| NOMBRE DEL VAPOR | DIAS | DESTINO |
|--------------------------|----------|---|
| Reina Victoria Eugenia | | Montevideo Buenos Aires |
| San Carlos | 15 | Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo. |
| | 15 | Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. |
| León XIII | 15 al 20 | Cádiz y Barcelona. |
| Manuel Calvo | 19 | Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, Carrao y La Guayra. |
| Infanta Isabel de Borbón | 20 al 22 | Cádiz y Barcelona. |

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche. Alfonso XIII núm. 35.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DIRECTOR:

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Inyecciones del 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partos. CIRUJIA GENERAL. Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos. MEDICINA GENERAL. Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta

HORAS DE CONSULTA

De 10 a 12 y de 4 y media a 6

Consultas para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades de martes, jueves y sábados a la misma hora.

Enfermedades secretas VENEREO SIFILIS

Curación radical y sin molestias para el paciente con los

Medicamentos LAMBER

Todos los enfermos de SIFILIS y BLENORRAGIA (purgaciones) han declarado el lock-out a todos los medicamentos similares, pues están convencidos de la ineficacia de los mismos: solamente los MEDICAMENTOS LAMBER desde su aparición han contado con el favor y la confianza del público.

Los CONFITES LAMBER, le curan sin molestias de ninguna clase para el paciente la BLENORRAGIA (purgaciones), Gota militar, Estreñidos, Cistitis, Prostatitis y toda clase de enfermedades secretas. El ROBO ANTISIFILITICO LAMBER, le cura, como indica su nombre la SIFILIS, Manchas de la piel, Dolores de los huesos, Polliciones, Herpetismo Impotencia, Escrofulismo y todas aquellas enfermedades de la piel.

El HEMORROICIDA LAMBER, cura en una noche las almorranas por rebeldes que sean.

Para consultas de todas estas enfermedades, dirigir la correspondencia al Sr. Director de los Laboratorios LAMBER.—Calle de Claris número 58 Barcelona, el cual contestará en seguida y con reserva.

Estos preparados se hallan de venta en todas las farmacias y droguerías de las islas. Para pedidos al por mayor dirigirse a Pedro Raventos Font, Bravo Murillo, 14, Las Palmas.

AU PETIT PARIS

Las últimas novedades para Señoras y Señoritas

Tengo el gusto de participar a mi distinguida clientela y al público en general que debido al gran número de sombreros que se reciben constantemente. (Se venden los existentes de la presente temporada a un 20.00 más barato de su precio) y al mismo tiempo se les participa que en los primeros días de la próxima semana llegarán otros modelos de París para la temporada de verano. Telas de seda fular última moda, telas de fantasía y una infinidad de adornos para trajes y sombreros todos última novedad.

También se encuentra en el surtido de mi casa el tan afamado Mistura para el pelo sin Rival Imperio inventada y preparada por el científico J. Robott completamente inofensivo siendo el único que devuelve su primitivo color al pelo.

Raymond Rieu

Pérez Galdó número 5.

AL COMERCIO

Distinguido Industrial y Exportador Suizo, que regresará dentro de poco a su país, está dispuesto a recibir encargos de Industriales y Comerciantes importantes de esta Plaza.

Dirigirse bajo cifra B. S. al Hotel Camacho.—Sta. Cruz.

FABRICA DE GAS

VENTA DE COK

a domicilio a 11'00 pesetas el quintal

El cok es de buena calidad, en piedra, de fácil encendido y el más a propósito para las cocinas. Dirigir los pedidos a la fábrica de gas, teléfono núm. 64, o a don Pedro M. Dorta, Plaza Weyler.

VACUNA SUIZA

se ha recibido en la Farmacia del Doctor Serra.

Señoritas

Si desean colocación en escritorio comercial, pueden dirigirse por escrito, indicando sus aptitudes y aspiraciones, a Pedro E. Monteros, en plaza.

Venta de muebles

Hoy miércoles de 10 a 12 de la mañana y de 4 a 7 de la tarde comenzará la venta, por la mitad de su valor, de bonitos y sólidos muebles en el Hotel de la calle de Viera y Clavijo núm. 53 y 55 entrada por la Rambla 11 de Febrero.

Entre los muchos y muy variados hay una mesa de billar francesa con todos sus accesorios, quince juegos de dormitorio, muebles para comedor, cocina, escritorio utensilios de todas clases, máquinas de escribir, estufas para baño, aparatos contra incendios, cuadros, cristales, porcelanas, tapices, cortinas, alfombras linoleum, máquinas para el lavado, planchado y desinfección de la ropa y otros muchos difíciles de enumerar.

SE desea comprar un alambique que se esté en buen estado. Informarán calle Consolación núm. 62.

LA FABRICA DE GAS

Avisa a sus abonados que a partir del día 8 del corriente mes queda restablecido el servicio de gas durante toda la noche.—La Dirección.

AUTOMOVIL «MARTINI» de 12/16 H. P.—Se vende. Está recién reparado y en buen estado. Para informes Canales 5.

BLAS GONZALEZ

Sastro

San Francisco núm. 4

Se admite un joven de 18 a 20 años de edad que desee aprender la profesión. No importa que no haya estado en Sastrería.

Vinos finos de mesa

del país y la Península

Venta por Bocoyes y detail

S. Pedro Alcántara n.º 6.

José Luis Benítez

En La Laguna se vende una casa en la calle de la Palma núm. 3. Darán razón, en Santa Cruz San Juan Bautista núm. 1.

Compañía Arrendataria de Tabacos

Representación en Canarias

Aviso a los Propietarios

Se desea una casa con capacidad suficiente para oficinas y vivienda. Para informes dirigirse a Compañía Arrendataria de Tabacos. Valentín Sanz, núm. 7, todos los días laborables de 9 a 1.

Se vende

la casa calle de San Francisco núm. 79, esquina a la de San Martín, y el Almacén calle de San Francisco núm. 65, con piso de cemento, que da a la calle de San Juan Bautista. Darán razón, Castillo núm. 5.

Doctor R. Capote Rodríguez

Ex-ayudante de las Clínicas de niños del Doctor Fernández-Iruegas

Ex-interno de los Clínicas de Operaciones de la Facultad de Medicina de Madrid.

Medicina y Cirujía general. Especialidad en las enfermedades de los niños y del aparato digestivo.

Neo Salvarsan legítimo

606 alemán

Consulta diaria

de 1 a 11 y de 3 a 5

Plaza de Santo Domingo núm. 11

Teléfono 293

ACADEMIA ACOSTA

TAQUIGRAFIA Y MECANOGRAFIA

Dirigida por profesor titulado

y a cargo de la Srta. Emma Trujillo

19, SANTA ROSALÍA, 19

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido de la escritura al tacto. Con 3 meses de práctica puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.

A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconocen, sin que esto le produzca cansancio alguno.

Clases diarias, alternas y a domicilio. Se hacen trabajos de Mecanografía. Sta. Rosalía, 19.—Sta. Cruz de Tenerife.

Luis Fraga García

Médico-Cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de

la piel, sífilíticas y venereas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan-sódico (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Tratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

San Juan Bautista, 17.—Teléfono, 544.

† La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36.

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose solo un aviso por teléfono.

Comunidad de Embalses de Tahodíe

(Sociedad Civil)

Por acuerdo del Consejo de Administración, se procederá el miércoles próximo, día 12, a un reparto de agua en la forma que determina el Reglamento aprobado por la Asamblea general.

Las peticiones se harán antes de las 7 de la tarde de dicho día, al que suscribe, Viera y Clavijo, 13.

Santa